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Gentili soci, autorità, amici e collaboratori, 

il Consiglio territoriale U.I.C.I. di Frosinone sottopone al dibattito e 

all’approvazione dell’assemblea la presente relazione sulle attività 

dell’anno 2023, redatta in data 2 Aprile 2024. 

L’associazione, anche nell’anno 2023, ha svolto un’intensa attività di 

segretariato sociale e di ascolto dell’utenza attraverso le sedi di Frosinone, 

Sora e Cassino. Non sono mancate, inoltre, tutte le informazioni 

nell’ambito pensionistico e legale e di assistenza nella presentazione 

pratiche INPS.  

Nell’anno appena trascorso è proseguita in tutte le scuole di ogni ordine e 

grado la consulenza relativa alla minorazione visiva, partecipando 

soprattutto alle riunioni e gruppi di lavoro specifici per i nostri studenti, 

non facendo mancare il necessario supporto alle loro famiglie.  In 

continuità con quanto compiuto negli anni precedenti, inoltre, abbiamo 

garantito la prosecuzione dei servizi di: 

- accompagnamento al lavoro; 

- acquisto di beni alimentari; 

- accompagnamento per l’espletamento di visite mediche; 

- acquisto medicinali; 

- attività di svago. 

Gli anni appena trascorsi, in ogni caso, ci hanno restituito un quadro 

mutato con nuove sfide da affrontare (come quelle connesse all’impiego 

dei fondi del PNRR, buona parte dei quali dovrebbero essere destinati 

all’inclusione sociale dei disabili) e con il cristallizzarsi di prassi, che, pur 

con minor impatto rispetto al periodo pandemico, continuano a seguirsi 

attualmente. 



Tra queste un posto d’onore va dato al costante ricorso a mezzi telematici 

per organizzare eventi, riunioni e incontri di vario genere, ricorso 

giustificato dalla maggiore praticità e rapidità di utilizzo delle piattaforme 

digitali, che permettono di ovviare a inconvenienti logistici quali 

spostamento dei partecipanti, individuazione di locali idonei, impiego di 

personale e volontari. 

In modalità telematica hanno avuto luogo, in particolare, le riunioni del 

Consiglio Provinciale, del Consiglio Regionale e dell’Assemblea 

Regionale dei Quadri Dirigenti U.I.C.I. 

Auspichiamo, in ogni caso, senza negare i benefici che tale forma 

organizzativa può comportare in svariati contesti, il mantenimento di 

occasioni d’incontro e di confronto in presenza, occasioni che non 

potranno in alcun modo essere completamente soppiantate da incontri 

virtuali. 

In merito possiamo affermare, con una certa punta d’orgoglio, che nel 

nostro piccolo, non appena le condizioni lo hanno reso possibile, abbiamo 

provveduto a riproporre quelle occasioni di aggregazione e convivialità 

delle quali i nostri soci, dopo un paio d’anni d’isolamento, hanno avvertito 

il bisogno o, almeno, l’utilità. 

Il 21 Febbraio, presso il Ristorante L’Impero in Ceccano, dopo tanto tempo 

si è svolta l’annuale festa di Carnevale. 

Il 17 Luglio, presso l’Istituto S. Alessio in Roma si è svolta l’annuale 

manifestazione “Notte sotto le stelle”. 

Il 20 Settembre presso la sede di Frosinone si è svolto il Torneo di 

Scopone Scientifico. 

Il 3 Dicembre, si è tenuta una Visita presso la Camera dei Deputati a 

Roma. 

Il 15 Dicembre, presso il Ristorante l’Impero, ha avuto luogo la nostra 

annuale Festa Nazionale del Cieco, con la Benedizione da parte di Don 

Sebastiano Parroco di S. Pietro a Ceccano, buona musica e un ricco 

rinfresco. 



Il 20 Dicembre presso il Teatro La Pergola a Firenze si è svolta la XVII 

edizione del Premio Braille. 

Abbiamo anche, come di consueto, dato molta importanza a campagne di 

prevenzione e sensibilizzazione, rivolte sia a far conoscere il mondo della 

disabilità visiva, sia gli sviluppi medici e scientifici nel settore delle 

patologie oculari. 

In merito al primo punto, il 24 Maggio, presso il Liceo Maccari di 

Frosinone, si è svolto il convegno “Socialmente attivi…si diventa!”. 

Presente anche il consulente della tiflodidattica; nel medesimo mese, 

abbiamo dato avvio ad un progetto promosso e organizzato dalla socia 

Sara Marchetti denominato “Incontri per far luce” rivolto agli studenti 

delle scuole medie-superiori della provincia. Lo scopo è quello di far 

conoscere la disabilità visiva e di sensibilizzare le future generazioni al 

mondo del volontariato. La prima fase del progetto è terminata a 

novembre, ma riprenderà nel 2024. 

In merito al secondo punto, l’8 Marzo, presso la Sede di Frosinone, è stata 

registrata un’intervista che è andata in onda sull’Emittente TeleUniverso 

durante la Settimana per la Prevenzione del Glaucoma, dal 13 Marzo al 18 

Marzo 2023. Nell’occasione è intervenuto il Dott. Benedetto Bianchi, 

Oculista presso il Reparto Oculistico dell’Ospedale F. Spaziani di 

Frosinone. Il 16 Settembre insieme al Presidente Regionale U.I.C.I. Lazio 

Claudio Cola e il collaboratore Udica Daniele Frantellizzi, presso la sala 

conferenze delle Terme di Pompeo in Ferentino, abbiamo partecipato a un 

convegno “FRetina e altro…”, organizzato dal Dott. Luigi Baglioni, 

primario del reparto oculistico dell’Ospedale Spaziani in Frosinone. Il 12 

Ottobre, presso la Sede Sociale di Frosinone, abbiamo registrato 

un’intervista con il Dott. Luigi Baglioni e la Dott.ssa Elisabetta Calcatelli, 

medici del Reparto Oculistico dell’Ospedale Fabrizio Spaziani di 

Frosinone. La registrazione è andata in onda durante il TG delle 20:20 

sull’Emittente televisiva Teleuniverso il 13 Ottobre 2023, e attraverso 

inoltre presso la rete televisiva Today in occasione della Giornata 

Mondiale della Vista organizzata, come sempre, dalla I.A.P.B. (Agenzia 

Internazionale Prevenzione Cecità) Sezione italiana. L’11 Dicembre, 

presso Hotel Parco dei Principi Sala Colonna - Via Gerolamo Frescobaldi 

5, in Roma, si è svolto l’annuale convegno organizzato da Macula & 



Genoma Foundation, in collaborazione con l’Unione Italiana dei Ciechi e 

degli Ipovedenti del Lazio e la I.A.P.B. Italia ONLUS del Lazio, dal titolo: 

MACULA TODAY RIEMERGERE DAL BUIO: VISIONE 

ARTIFICIALE OGGI E DOMANI.  

Sul piano più strettamente istituzionale, quello appena trascorso è stato un 

anno particolarmente convulso con molti scossoni che hanno interessato la 

nostra associazione, soprattutto a livello nazionale, ma che non ci hanno 

impedito di svolgere regolarmente le nostre attività, sia a livello centrale 

che territoriale. 

Il 10 Giugno, presso l’Hotel Ristorante “La Campagnola” in Cassino, si è 

svolta l’Assemblea Straordinaria dei Soci. Al termine della riunione si è 

compiuta l’elezione di un componente delegato, nella persona del Sig. 

Stefano Taroni, che, unitamente al nostro Presidente Provinciale Nicola 

Londino, ha partecipato, in rappresentanza della Sezione, al Congresso 

Straordinario del 20 e 21 Ottobre, nel cui ambito sono stati eletti il 

Presidente Nazionale e il nuovo Consiglio Nazionale.  

Il Congresso Straordinario ha, inoltre, provveduto ad apportare al nostro 

Statuto Sociale talune modifiche, concernenti soprattutto l’esercizio del 

diritto di elettorato attivo e passivo esteso anche ai soci vedenti, oltre ad 

altre norme modificate in conformità alle indicazioni ricevute a seguito di 

interlocuzioni avute sia a livello nazionale, sia a livello regionale, tali da 

rendere finalmente il testo vigente conforme alla normativa riguardante le 

Associazioni di Promozione Sociale (APS) contenuta nel Codice del Terzo 

Settore  

Va evidenziato, comunque, come le diverse modifiche apportate nel corso 

degli anni al nostro Statuto lo abbiano reso sempre più contraddittorio ed 

eterogeneo, data anche la natura puntuale delle modifiche, che, agendo di 

volta in volta su un singolo aspetto, hanno reso necessaria e non più 

rinviabile una riforma complessiva dell’assetto statutario dell’Unione che 

la renda in grado di agire nel migliore dei modi nell’ambito di un contesto 

sociale ben diverso da quello dei decenni precedenti. A tale scopo, è stata 

costituita un’apposita commissione per la Riforma dello Statuto ed è stato 

chiamato a presiederla il nostro presidente Regionale Claudio Cola: la 

suddetta commissione elaborerà una proposta che dovrebbe essere discussa 



e avviare un processo di riflessione che si concluderà auspicabilmente con 

il Congresso Nazionale ordinario del 2025. 

 Anche le attività di autofinanziamento, riassumibili nel 5 per 1000, nella 

vendita delle uova di Pasqua e nella nostra annuale lotteria, hanno svolto il 

loro consueto ruolo, fornendo occasioni di scambio e sostegno, anche 

materiale ed economico, alle nostre attività. 

Quest’anno l’autofinanziamento per le uova di Pasqua è stato più che 

soddisfacente: grazie alla collaborazione dei Dirigenti, Soci, Amici e 

grazie anche al gran lavoro fatto dall’amico Roberto Boccanelli siamo 

riusciti a vendere 7.100 Uova circa. 

Il 23 Dicembre, presso la nostra Sede di Frosinone e in diretta On Line 

sulla nostra Pagina Facebook, si è svolta l’estrazione della nostra annuale 

lotteria 2023. Sono stati venduti circa 12.300 biglietti. 

Al successo delle suddette iniziative hanno contribuito i nostri volontari 

del Servizio Civile Universale e dell’U.N.I.Vo.C., nonché un capillare 

lavoro svolto dalla nostra sede provinciale di Frosinone e dalle sedi di 

rappresentanza di Sora e Cassino. 

Le nostre sedi territoriali hanno, in generale, ripreso a offrire un notevole 

contributo anche in termini di socializzazione, aggregazione tra soci e 

dialogo con istituzioni e realtà locali. 

In questo senso, la sede di Cassino ha ritenuto importante far conoscere nel 

mondo della scuola la disabilità visiva. Abbiamo iniziato un serio e 

proficuo percorso con diversi istituti scolastici della zona del Cassinate. 

Tra queste iniziative citiamo: il 21 febbraio, in occasione della Giornata 

Nazionale del Braille, abbiamo svolto un convegno “Dal Braille ai nostri 

giorni” presso il liceo Varrone; a marzo, in collaborazione con il CUDIR, 

abbiamo creato un confronto con gli studenti parlando delle minorazioni 

visive e della quotidianità dei non vedenti; ad aprile, in collaborazione con 

il liceo Varrone e il CUDIR, siamo stati inseriti nel PCTO e abbiamo 

parlato di sport per non vedenti e simulato un percorso cittadino dove gli 

studenti utilizzavano il bastone bianco. All’interno di questa giornata la 

Consigliera Maria Pia Lanni e Giuseppe Campoccio, atleta paralimpico, 

hanno parlato di come lo sport sia un valido strumento per sentirsi meno 

limitati. 



Il 30 settembre, in collaborazione con l’associazione “Angeli in moto”, è 

stato organizzato un progetto-pilota nel quale i nostri soci hanno avuto 

l’ebrezza di viaggiare sulle due ruote. Il percorso si è snodato tra i comuni 

di Cassino, Sant’Elia Fiumerapido, Vallerotonda e Viticuso. Questa 

iniziativa verrà riproposta nel 2024. 

Tra le attività di svago citiamo: a marzo, in occasione della festa della 

donna, abbiamo organizzato un’apericena a cui hanno preso parte 

numerose donne della nostra sezione; nel mese di luglio, in collaborazione 

con il gruppo musicale “Mash up”, è stata organizzata una serata musicale 

in ricordo dell’amico Lucio Nardone, prematuramente scomparso; a 

dicembre abbiamo partecipato alla cena organizzata dall’Associazione 

“Angeli in moto”, erano presenti i partecipanti della giornata del 30 

settembre; il 13 Dicembre, presso la Chiesa di San Giovanni a Cassino si è 

svolta una Messa dedicata a Santa Lucia, la nostra Festa del Cieco: sono 

state consegnate due targhe, una a Sua Eccellenza Monsignor Gerardo 

Antonazzo,  Vescovo di Cassino e l’altra a Don Giovanni Deciantis, 

Parroco della Chiesa San Giovanni, subito dopo si è svolta una cena presso 

l’Agriturismo La Cascina. 

Per quanto riguarda i rapporti istituzionali restano ottimi quelli con 

l’Università degli Studi di Cassino e del Lazio Meridionale, che continua a 

mostrarsi pronta ad accogliere le esigenze dei nostri soci/studenti 

universitari, permettendo loro la completa integrazione all’interno del 

mondo universitario. Il rapporto con l’Assessore ai servizi sociali di 

Cassino è sempre ottimo. La nostra sede è inserita nella Consulta delle 

Associazioni locale, dove abbiamo partecipato a diverse riunioni 

sensibilizzando sempre di più l’amministrazione ai problemi dei 

diversamente abili. Infine, sempre proficua la collaborazione con la 

dottoressa Rosanna Mazzarino per il disbrigo delle necessità oculistiche 

delle persone non vedenti.                 

Grazie alla sinergia tra soci e volontari, siamo riusciti ad impegnarci in 

tutte le attività di autofinanziamento proposte dalla sede provinciale.  

Con la nostra sede territoriale di Sora, gestita dal nostro vicepresidente 

provinciale, Consigliere Onorio Vozza, abbiamo organizzato eventi che 

hanno visto la partecipazione dei numerosi soci, amici e volontari: 



• Il 22 aprile abbiamo organizzato un pranzo sociale a Sora presso il 

ristorante Milù. Ringraziamo i soci, volontari e amici per la 

partecipazione; 

• Il 16 giugno abbiamo partecipato alla festa di Sant’Antonio nella 

città di Isola del Liri. Ringraziamo il Comitato festa per l’invito; 

• Il giorno 11 giugno abbiamo avuto un incontro con i ragazzi presso 

l’Oasi Francescana di Sora. In questa manifestazione abbiamo avuto 

modo di far conoscere ai giovani come un non vedente scrive, legge 

e svolge attività sportive e ricreative. Ci sono stati diversi interventi 

da parte dei partecipanti, si ringraziano le suore per l’ospitalità e per 

il dono ricevuto. 

• Il 16 luglio abbiamo partecipato a “Una giornata particolare” voluta 

come sempre dal Cavaliere Enzo Scala nella città di Isola Del Liri, in 

questa occasione abbiamo avuto modo di stare insieme, socializzare 

e conoscere altre associazioni. E' stata una bella festa e inoltre è stato 

elargito un contributo alla nostra associazione. Un ringraziamento a 

Enzo Scala e ai suoi collaboratori. 

• Il 2 dicembre abbiamo organizzato il pranzo sociale presso il 

ristorante “La Ciociara” a Sora.  

• Il 29 dicembre abbiamo incontrato un gruppo di bambini presso la 

scuola elementare di Alvito, anche in questo caso abbiamo avuto 

modo di far comprendere ai bambini come anche un loro compagno 

con problemi di vista riesce a svolgere le loro stesse attività senza 

difficoltà. Si ringrazia la volontaria U.N.I.Vo.C. Jessica Rea per 

averci coinvolti in questa iniziativa. 

Durante l’anno, abbiamo garantito i servizi di accompagnamento, 

assistenza e compagnia ai soci, mentre le attività di patronato e CAF 

risultano in crescita.  

Riguardo ai rapporti con gli enti locali siamo in contatto con il Comune di 

Sora per un eventuale contributo. Sempre attivi i rapporti con le altre realtà 

associative presenti sul territorio.   



In ultimo a seguito del progetto Comunità Solidali 2020 conclusosi nel 

mese di febbraio abbiamo evidenziato un incremento di richieste da parte 

dei soci coinvolti nel progetto di consulenza alla pari. L’aver portato 

l’Unione nelle abitazioni dei nostri soci è stato un lavoro positivo che ci 

ripagherà nel tempo, l’augurio è quello di dare una continuità a questo tipo 

di iniziativa. 

Nel 2023 è proseguito il Servizio di Consulenza Tiflotecnica, sempre 

attivo presso tutte le nostre sedi. Come noto, tutte le persone non vedenti 

che abbiano un riconoscimento pari ad un valore di massimo 1/10 in 

entrambi gli occhi possono usufruire di Ausili specifici compensativi, che 

possono migliorare di molto la qualità della vita, il grado di autonomia 

personale e sociale, il livello di autonomia nelle attività di studio o di 

lavoro, nonché il grado di integrazione ed interazione con il contesto 

parentale, familiare e sociale di riferimento. 

Esistono diversi tipi di Ausili: 

• Sistemi ingrandenti, molto utili per gli ipovedenti che abbiano la 

possibilità di sfruttare il loro residuo visivo per recuperare autonomia 

nella lettura e nella discriminazione visiva di piccoli / medi oggetti e 

di Fotografie; 

• Ausili percettivi, come ad esempio il bastone bianco; 

• Ausili tiflodidattici e tiflopedagogici, molto utilizzati in particolare 

nelle scuole e nei Centri di riabilitazione (come, ad esempio, il 

Casellario Romagnoli, il Piano in Gomma o le Cartine Geografiche in 

rilievo); 

• Ausili per le autonomie domestiche, come ad esempio la Bilancia da 

cucina parlante, il misuratore di pressione parlante o il Colorino; 

• Ausili tifloinformatici, ovvero piattaforme digitali che possono essere 

strutturate su diversi sistemi hardware, come Smartphone, Tablet e/o 

PC, opportunamente poi dotati di Sistemi di Software Specifici, 

Sintesi Vocale e di relativi Software per l’Accessibilità, che vengono 

sempre valutati, programmati, impostati e personalizzati in base alle 

esigenze ed alle necessità specifiche di ogni singolo utilizzatore. 



Presso le nostre sedi di Frosinone, Sora e Cassino sono settimanalmente 

presenti dei nostri collaboratori di fiducia che informano i nostri soci di 

tale possibilità, e li affiancano nella valutazione degli ausili più idonei per 

loro in base alle loro attività quotidiane ed alle loro necessità, spesso molto 

differenti tra loro in quanto si può variare dalle necessità di comunicare in 

autonomia, o di riacquisire autonomia domestica, scolastica o lavorativa, 

per stilare un percorso riabilitativo in maniera condivisa, e soprattutto in 

una seconda fase li aiutano nel disbrigo delle pratiche ASL. 

Ove richiesto dalla situazione, spesso sono stati concordati anche 

appuntamenti domiciliari, per venire incontro alle esigenze di mobilità di 

alcuni dei nostri Soci. 

Nel corso del 2023 moltissimi dei nostri soci si sono rivolti 

all’associazione per chiedere questo tipo di servizio, e sono stati assistiti 

durante tutto il percorso, dal momento della Valutazione iniziale alla 

ricezione degli stessi ausili. 

Ci teniamo a sottolineare che in diversi casi tale servizio ha permesso 

anche l’avvicinamento all’Unione di nuovi iscritti o il riavvicinamento di 

alcune persone che si erano un po' “isolate” nei confronti 

dell’associazione. 

Parlando di riabilitazione, ci teniamo ad informarvi che nel corso del 2023 

il dottor Lacerra, ormai andato in quiescenza dall’anno precedente, è stato 

sostituito con estrema continuità, cordialità, serietà e dedizione dalla 

dottoressa Elisabetta Calcatelli, la quale visita settimanalmente i nostri 

Soci, in accordo e supervisionata dal Primario del Reparto di Oculistica 

dell’Ospedale “F. Spaziani” di Frosinone. 

Al contempo, prosegue l’eccellente ed importantissima collaborazione con 

la dottoressa Mazzarino, oculista ambulatoriale afferente alla ASL di 

Cassino, e occasionalmente con la dottoressa De Persis, oculista 

ambulatoriale operante nella Casa della Salute di Pontecorvo: un servizio 

davvero pregiato per i nostri soci residenti nel comprensorio territoriale 

della zona. 

Cogliamo quindi l’occasione per ringraziare calorosamente tutti loro: il 

Primario, dott. Luigi Baglioni, la dottoressa Elisabetta Calcatelli, la 

dottoressa Rosanna Mazzarino e la dottoressa Maria Cristina De Persis, 



per la sensibilità, la dedizione e la cura che quotidianamente viene rivolta 

nei confronti delle esigenze di tutti i nostri Soci. 

La convenzione tra il Centro Stampa di Frosinone e la Biblioteca 

Nazionale per i Ciechi "Regina Margherita" di Monza, avviata nel 2022, 

ha avuto seguito nel corso del 2023. Per conto della Biblioteca sono state 

effettuate le lavorazioni di 177 testi: 172 a carattere ingrandito e 5 Braille, 

favorendo l'inclusione scolastica di 29 studenti, di cui 7 della provincia di 

Frosinone, frequentanti classi di ogni ordine e grado. 

Il suddetto Centro Stampa ha inoltre eseguito le lavorazioni di 5 testi, in 

formato Braille, in collaborazione con il Centro Stampa dell'Unione 

Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti di Rieti, e di 25 testi, a carattere 

ingrandito, in collaborazione con l'ASP S. Alessio MdS. 

Nel corso del 2023 sono entrati a far parte del team del Centro Stampa 3 

nuovi trascrittori e ne è uscito 1. 

I trascrittori che hanno lavorato nella realizzazione dei testi accessibili 

sono stati 12: tutti i trascrittori hanno svolto lavorazioni a carattere 

ingrandito, tre di loro anche lavorazioni in formato Braille. 

Come ogni anno, il Centro Stampa ha inoltre guidato gli studenti della 

provincia di Frosinone nella richiesta dei testi in formato accessibile 

digitale tramite il servizio del Libro Informatico, gestito dalla Biblioteca 

Nazionale per i Ciechi "Regina Margherita" di Monza. Nel 2023, 12 

studenti si sono rivolti all'U.I.C.I. di Frosinone per usufruire di tale 

servizio. 

A gennaio è stato inoltre accettato il progetto per l'Arkema Fund for 

Education, fondo destinato al finanziamento di materiale che promuove 

l'inclusione scolastica, che il Centro Stampa aveva presentato a fine 2022. 

A marzo 2023 è stato dunque possibile acquistare una stampante Braille, 

indispensabile per garantire il diritto allo studio di studenti non vedenti.  

Attraverso il servizio del Libro Parlato nell'arco dell'anno 2023 sono stati 

forniti 254 audiolibri in formato CD a un totale di 21 utenti. 

15 nuovi utenti si sono iscritti al servizio per usufruire dei CD forniti 

dall'Associazione e/o del servizio Online gestito tramite apposita 

applicazione. 



Nel 2023 con la nuova Skill Alexa "Libro in voce", grazie al dispositivo 

Alexa gli utenti iscritti al servizio del Libro Parlato Online hanno potuto 

ascoltare i libri del catalogo sui dispositivi echo di Amazon sfruttando i 

comandi vocali messi a disposizione dall'assistente vocale. 

Nel 2023 l’Associazione ha potuto usufruire di due diversi progetti di 

Servizio Civile, grazie ai quali ha potuto impiegare diversi Volontari 

nell’erogazione di servizi nelle nostre diverse sedi territoriali. 

L’apporto del Servizio Civile costituisce un’eccellenza per l’Associazione, 

in quanto permette ogni anno una forma - seppur temporanea - di 

occupazione per molti ragazzi e ragazze del nostro territorio, consentendo 

loro di vivere una esperienza formativa ed anche parzialmente retribuita; 

allo stesso tempo, permette all’Associazione di fornire ai soci diversi 

servizi “diretti”, oltre quelli meramente amministrativi e burocratici. 

Nello specifico, nel corso del 2023 abbiamo avuto un totale di ben 45 

Volontari operanti nelle nostre diverse sedi, così suddivisi: 30 hanno 

espletato il loro Servizio Civile presso le sedi di Frosinone, 7 nella Sede di 

Sora ed 8 nella Sede di Cassino. 

Un primo progetto, denominato “Percorsi di inclusione sociale 

permanente”, avviato dal 24 Agosto 2022, ha visto impiegati 23 ragazzi 

(15 nelle sedi di Frosinone, 4 nella sede di Sora e 4 nella sede di Cassino). 

Tale progetto è terminato il 23 Agosto del 2023. 

Contestualmente, nel corso del 2023, al termine del primo progetto, ne ha 

avuto inizio un altro, denominato “Laboratori di Cittadinanza Attiva per 

l’inclusione sociale”. Avviato in data 5 Settembre 2023, ha permesso alle 

nostre sedi di beneficiare dell’apporto di ulteriori 22 Volontari: ben 15 

operanti nelle sedi di Frosinone, 3 nella sede di Sora e 4 in quella di 

Cassino. Tale progetto è ancora attivo, e terminerà nel mese di Settembre 

2024. 

Attualmente, come sempre, stiamo lavorando alacremente per cercare di 

garantire una continuità dei Progetti di Servizio Civile: si tratta di un 

lavoro molto arduo, più di quello che si potrebbe immaginare, ma che 

finora negli anni ha sempre dato buoni frutti. 



In conclusione, vogliamo sottoporre all’attenzione di tutti una riflessione 

che ci attanaglia da tempo e sulla quale stiamo provando a costruire delle 

analisi specifiche: è molto evidente dalla lettura dei numeri il forte calo 

dell’interesse dei giovani nei confronti del Servizio Civile Universale, 

ormai da qualche anno: come Associazione, notiamo che riceviamo sempre 

meno domande. Anche se quest’anno fa leggermente eccezione, in quanto 

c’è stata una leggera ripresa, la maggior parte di esse proviene soprattutto 

grazie al passaparola di amici, conoscenti e familiari che ci stimano e ci 

apprezzano per tutto quello che cerchiamo di proporre e di fare. Salvo 

l’eccezione attuale della Sede di Cassino, dove abbiamo registrato un 

piccolo segnale di ripresa in termini numerici, il numero dei candidati ai 

nuovi progetti rasenta quasi il numero dei Volontari selezionabili: ciò 

denota un crollo motivazionale nei confronti di questa attività. Data la 

fondamentale importanza per la buona riuscita dei nostri servizi ricoperta 

dai volontari, sarebbe opportuno fermarsi un momento a riflettere sulle 

cause di questo fenomeno sociale ed economico caratterizzante la Società 

attuale, per provare a porvi rimedio o a trovare una soluzione alternativa 

e/o compensativa. 

Al contempo, ed a maggior ragione, ci teniamo a ringraziare doppiamente 

tutti i Volontari che hanno prestato Servizio Civile da noi in questo anno 

appena trascorso, oltre che i volontari che attualmente stanno donando il 

loro tempo alle nostre esigenze ed alle nostre necessità quotidiane: a tutti 

loro rendiamo un sentito ringraziamento, perché seppur tra mille difficoltà 

non ci hanno mai abbandonato ed hanno prestato e prestano tuttora il loro 

servizio con estrema dedizione. 

Da oltre trent’anni la sezione provinciale dell’U.N.I.Vo.C. di Frosinone 

offre un concreto aiuto alle persone minorate della vista della nostra 

provincia. 

La nostra Organizzazione di Volontariato ha saputo ritagliarsi, negli anni, 

importanti spazi nel settore del sostegno all’integrazione ed all’inclusione 

sociale, la forza dei nostri volontari, si fonda sullo spirito solidaristico e 

della donazione di sé.  

Lo scorso anno, c’è stato il rinnovo delle cariche associative. L’Assemblea 

dei soci volontari si è svolta a Sora presso la struttura di Villa Angelina, ha 



visto l’elezione di un gruppo dirigente composto dal Presidente Emiliano 

Pica, dal Vicepresidente Onorio Vozza e dai componenti Giuliano 

Basilischi, Daniela Cristofari e Sara Tomassi. La neo Direzione eletta, ha 

subito impostato il proprio lavoro sulla condivisione, partecipazione e 

ascolto delle esigenze dei volontari.  

La prima iniziativa intrapresa dalla neo eletta Direzione è stata quella di 

incontrare i vari soci nelle zone di appartenenza. Gli incontri si sono svolti 

a Frosinone, Cassino, Sora e Piglio hanno visto una buona partecipazione 

ma soprattutto ci sono state diverse proposte che la Direzione valuterà nel 

tempo.  

L’attività principale dei nostri volontari è stata il servizio di 

accompagnamento in favore del singolo o gruppi, al fine di agevolarne la 

mobilità; non meno importante si è rivelata la partecipazione attiva alle 

iniziative di autofinanziamento della nostra Sezione U.I.C.I. come la 

lotteria, la campagna del cinque per mille e la vendita delle Uova Pasquali. 

Molto utile e prezioso è stato poi l’apporto dei volontari al soggiorno 

marino organizzato dalla sede U.I.C.I. di Frosinone che si è svolto a 

Siderno, in provincia di Reggio Calabria, dal 09 al 16 luglio 2023. 

La Direzione Provinciale U.N.I.Vo.C. ha poi avuto il merito di realizzare 

alcune iniziative che hanno incontrato un discreto favore e riscontro in 

termini di partecipazione da parte dei soci U.I.C.I. e dei volontari, ci 

riferiamo in particolare: alla polentata e tombolata organizzata al Piglio, 

alla Festa di Sant’Antonio ad Isola del Liri, l’uscita serale in località Prato 

di Campoli a Veroli, la sagra dei fagioli a Paliano.   

Infine, come già da più anni a questa parte, il piatto forte, nel panorama 

delle attività organizzate e gestite direttamente dalla Direzione 

U.N.I.Vo.C., è rappresentato dal soggiorno in montagna; lo stesso ha avuto 

luogo dal 27 agosto al 3 settembre a Cascia, in provincia di Perugia, ed ha 

visto l’entusiastica partecipazione di una cinquantina di persone tra non 

vedenti, loro familiari e volontari. Gli stessi hanno avuto modo di 

trascorrere intensi momenti di svago, di sano relax e di vita comunitaria tra 

le bellezze naturalistiche ed artistiche dell’Umbria. Un sentito grazie agli 



organizzatori, Cristofari Daniela e Tozzi Giuseppe, per il grande lavoro 

svolto.   

Per quanto realizzato dalla nostra Sezione U.N.I.Vo.C., non ci resta che 

dire grazie dal profondo del cuore a quanti si sono impegnati al 

raggiungimento di questi risultati, ma soprattutto ai volontari che hanno 

dimostrato in ogni occasione disponibilità ed attenzione alle esigenze dei 

nostri soci. 

 

Per il Consiglio territoriali U.I.C.I. di Frosinone 

Nicola Londino 

 


